

Mesdames, Messieurs les professeurs et personnels du collège Montaigne
Mesdames, Messieurs les élus au conseil d'administration
Mesdames, Messieurs les élus,

Il y a 4 ans, le 16 octobre 2020, Samuel Paty était assassiné. L'an dernier, le 13 octobre 2023, Dominique Bernard était à son tour assassiné, tous deux victimes du terrorisme islamiste.

« On ne les oublie pas, on ne les oubliera pas » Ainsi s'exprimait Michel Barnier , Premier ministre, au collège du Bois d'Aulne lundi dernier. C'est tout le sens de cette nouvelle plaque commémorative, que nous dévoilons aujourd'hui à la mémoire de Dominique Bernard.

Parce que notre Ecole ne sera plus jamais la même, les murs du collège Montaigne ne seront plus jamais les mêmes : M. Paty, M. Bernard, garderont symboliquement toute leur place parmi nous au quotidien. Non, nous ne les oublierons pas, même si la vie a repris, même si les professeurs continuent, jour après jour, à enseigner, même si nous savons tous désormais, personnels de l'Education nationale, que nous sommes devenus des cibles à la merci d'extrémistes.

Ce moment de commémoration est un temps pour soutenir ensemble par la pensée la famille de M. Paty, d'être collectivement en lien avec nos collègues du collège du Bois d'Aulne, les élèves, les familles de l'établissement et de manière plus large toutes les personnes qui, 4 ans après ce drame terrible, restent très affectées par sa disparition, à titre personnel ou professionnel. Nous savons la que la période qui s'annonce va être difficile avec le procès qui s'ouvrira au retour des congés d'automne, et raviver les plaies.

«Il n'aimait pas la foule ni les honneurs, les cérémonies qu'il avait en horreur. Sensible et discret, il n'aimait pas le bruit et la fureur du monde» ainsi parlait son épouse de M. Bernard. Et malgré tout M. Bernard, nous sommes là aujourd'hui, réunis devant cette simple plaque qui porte votre nom. Parce que nous avons désormais le devoir de nous souvenir que l'horreur de l'assassinat de M. Paty a eu lieu de nouveau, un 13 octobre 2023 à Arras. Là encore, c'est avec émotion que je compatis, en tant que chef d'établissement et au nom de toute la communauté éducative du collège Montaigne, à la douleur des personnels, élèves, familles de la cité scolaire Gambetta-Carnot.

L'Ecole, la France, a le devoir de se souvenir. Et malgré la douleur, malgré l'inommable qui a fait par deux fois intrusion dans notre métier, malgré l'inquiétude avec laquelle nous vivons désormais, nous sommes restés debout, profondément résolu à défendre, faire vivre et transmettre les valeurs de la République.

Je vous remercie de votre présence en ce moment de recueillement, que nous allons poursuivre avec la lecture d'un poème par un professeur, et terminer par un moment musical en écoutant ensemble la chanson que M. Paty aimait écouter : One du groupe U2.